

Sudavia, Esclavonia, Natangia, Bartia, Galin-gia, Warmia, Ogerland, Pomerania y Culmia, Königsberg había sido fundada en 1255 á orillas del Pregel; *Culm* en 1261 junto al Vístula, y *Marienburg*, en 1280, junto al Nogat.

La *Curlandia* estaba habitada por Cures y Semigalos, tribus vendó-letonas.

La *Livonia* por los Livos, tribu finesa; ha-

biéndola conquistado los caballeros Portaespaldas en 1220, recobró su independencia en 1227. *Riga*, sede arzobispal, formaba una especie de soberanía independiente.

La *Estonia*, habitada por los Estes, confederación finesa, fué conquistada por los Daneses en 1219, quienes la vendieron en 1347 á la orden Teutónica.

ÉPOCA XIV

COMERCIO Y DESCUBRIMIENTOS

§ 1. COMERCIO DE LA EDAD MÉDIA.

Mientras que algunos Estados se engrandecían por medio de las armas, otros debían su prosperidad al comercio, como las ciudades del Ansa, de Flandes, de las orillas del Rhin y del Danubio, y mas aun las de Italia, Provenza y Cataluña. Estas últimas, de raza latina, traficaban en el Mediterráneo; las otras, de raza germánica, en las costas del Mar Báltico, del Mar Negro, en el Rhin y el Danubio, en Alemania, Francia é Inglaterra. Los Árabes se presentaron también y eclipsaron el comercio de las naciones cristianas, aunque por un tiempo tan breve como su civilización.

El comercio del Mediterráneo tendía á proporcionar á la Europa las delicias de los trajes y aromas del Asia. *Marsella*, floreciente ya en la época del imperio romano, seguía su tráfico con el Egipto, y sus mercaderes, como los de Lyon y de Aviñon, iban dos veces al año á buscar á *Alejandro* las producciones de la Arabia y de la India; las cuales, conducidas por el Ródano, el Saona y el Doubs, y luego bajadas siguiendo el curso del Mosela y el Rhin hasta *Aquisgran*, eran vendidas ó cambiadas por otros efectos. *Barcelona*, en la Marca de España, y las ciudades marítimas de Italia tuvieron su parte principal en este comercio, cuyo desarrollo fué grande en la época de las Cruzadas, contribuyendo á ello el haber en todos los puertos del Mediterráneo factorías, donde las mercancías podían esperar con seguridad la llegada de las flotas, y cónsules que impidiesen los litigios ó reconciliasen á los contendientes.

Las principales factorías se encontraban:

a. *En Constantinopla*. Los Venecianos las tuvieron allí desde la primera Cruzada; despues los Pisanos, Genoveses, Amalfitanos y Barcelonenses.

b. *En el Mar Negro*. Los Genoveses y los Venecianos eran sus únicos dominadores; aquellos en *Caffa*, en la costa de Crimea, estos en *Trebisonda* y *Sinope*, en la otra orilla del Euxino.

c. *En las costas de Siria*. Venecia poseía una tercera parte de la ciudad de *Acre*, Génova otra tercera parte, el resto Italianos, Marselleses, Sirios. Venecia tuvo factorías en *Biblos*, *Beiruth*, *Antioquia*; Pisa en *Laodicea*, *Tiro*, *Tri-*

poli; Génova tenía en *Tiro* un cónsul para toda la Siria, y *Marsella* en todos aquellos puertos disfrutaba de grandes privilegios.

d. *En Egipto*. Venecia conservaba buenas relaciones con los sultanes ayubitas y los mamelucos que les sucedieron; puede decirse, de consiguiente, que ejercía el monopolio del comercio de *Damieta* y *Alejandro*.

e. *En la costa de África*. Pisa, Génova y Venecia habían celebrado tratados de comercio con los príncipes reinantes.

Á estas factorías se dirigían los efectos desde el centro del Asia y el África, é iban á desembarcar los grandes caminos mercantiles que atravesaban los dos continentes. Uno, viniendo de la China, costeaba el Oxo, y encontrando allí el camino de la India, continuaban juntos al traves del Mar Caspio, del Volga, del Don, del Mar de Azof, desembocando en *Caffa*. Otro, siguiendo el Indo y el Oxo, pasaba cerca del Caspio, al Sur, y luego descendía por el Fásis hasta el Mar Negro para dirigirse á *Sinope* y *Trebisonda*. Otro tercer camino atrevesando el Océano Indio y el Golfo Pérsico, subía de nuevo el Eufrates hasta Bagdad, de donde las caravanas trasportaban las mercancías á *Alepo*, á *Damasco* y á los puertos de Siria. Los comerciantes de la India que se dirigían al Egipto, en vez de entrar en el Golfo Pérsico, daban vuelta á la Arabia, se embarcaban en el Mar Rojo, y confiaban el cargamento á caravanas que lo conducían hasta el Nilo, desde donde bajaban al *Cáiro* y á *Alejandro*.

Muy considerable poder alcanzaron Génova, Amalfi, Pisa y Florencia. *Barcelona*, emporio de la industria árabe en España, se enriqueció mucho, lo mismo que *Narbona*, *Arles*, *Marsella*, *Niza* y *Montpellier*, que sin embargo no pudieron erigirse en repúblicas, atendida la proximidad de los condes de la Marca de España, de Tolosa y de Provenza. *Trav*, *Zara*, *Espalatro* y *Ragusa*, en la ribera oriental del Adriático, hacían también un comercio activo; pero su piratería y la ajena les impidieron tomar gran vuelo.

En las tierras bajas al Norte de la Francia y la Alemania, cubiertas de agua y cortadas por rios, las ciudades prevalearon sobre el feudalismo, y sirviéndose del vecino mar, y de los muchos rios, se entregaron al comercio. En vez

de rivalizar entre sí y perjudicarse como los Italianos, se pusieron de acuerdo para protegerse mutuamente, y la liga anseática dominó largo tiempo el Norte de Europa, y reunió en un solo interés comercial todas las ciudades del Báltico y á los grandes municipios de Flándes. Desde Londres á Novogorod no surcaban los mares sino naves de Anseáticos; ellos tenían en sus manos la pesca, las minas, la agricultura, la industria de Alemania; en los mercados se vendían las pieles, los sebos, los cueros de Rusia, los granos, la cera, la miel de Polonia, el ámbar de Prusia, los metales de Sajonia y de Bohemia, los vinos del Rhin y de Francia, las lanas y el estaño de Inglaterra, las telas de Holanda y de Frisia, los paños de Flándes, etc.; é Italianos y Provenzales llevaban las producciones de Oriente al inmenso depósito de Brujas.

Las factorías mas importantes eran las de *Wisby* en la isla de Gotland, de *Novogorod* en Rusia, de *Skaneateles* y de *Falsterbo* en Escania, de *Bergen* en Noruega, de *Brujas* en los Países Bajos, de *Paris*, de *Londres*, etc.

Esto por lo que toca al comercio; en cuanto á la industria, floreció Flándes, que en el siglo XVI encerraba unas 654 ciudades; y los Españoles, cuando la invadieron con Felipe II, la creyeron una sola ciudad.

La Frisia exportaba las telas; que debían después sustituirse últimamente en las lencerías á las lanas de los antiguos y al algodón de los Árabes. Una inundación del Océano, en el siglo XIII, unió al mar el Zuidersée, que antes era un golfo separado, y *Amsterdam* quedó convertida en puerto. Otra revolución física trasportó, en el siguiente siglo, el arenque desde las costas escandinavas á las de Inglaterra y Holanda; lo que dió margen á la prosperidad de esta última.

Los infinitos rebaños de Inglaterra suministraban lana finísima; pero aquel país, ocupado en adquirir la libertad política, no apetecía aún la libertad comercial. La agricultura florecía allí, merced al gran número de conventos, y al contrario de las otras naciones mercantiles, junto á los negociantes se elevaban los propietarios de bienes raíces; de donde nació un equilibrio de riquezas y derechos que constituyó su grandeza.

§ 2. LOS PORTUGUESES EN ÁFRICA

Los Portugueses abrieron el curso de los descubrimientos modernos en las costas de África. La primera expedición de 1412 les dió á *Ceuta*, quitada á los Merinidas. En 1418 dos capitanes portugueses fueron arrojados por la tempestad á una isla que llamaron *Porto Santo*; en 1419 arribaron á la *Madera*, mas al Oeste, y en 1424 otros á las *Canarias*, descubiertas antes por los Genoveses, y después en 1404 por Juan de *Bedthencourt*, caballero francés. En 1431 *Van der Berg* tocó en *Santa María*, una de las *Azores*. Creció su osadía cuando doblaron el Cabo

Bojador (1433), y se formó en Lagos (1444) una compañía de África. Una vez pasado el trópico, dieron vuelta al Cabo *Blanco* y llegaron á la isla de *Arguin* (1445), donde en 1461 se fundó una factoría para el comercio del oro: dejaron atrás la embocadura del *Senegal*, tocaron en *Cabo Verde* (1449), y en seguida reconocieron el *Gambia*, *Río Grande*, la costa de *Sierra Leona*, de *Guinea*, del *Oro* (1471); y Fernando Po encontró la isla que conserva su nombre (1).

En 1472 atravesaron la línea, y formaron establecimientos en las islas del *Príncipe*, de *Santo Tomas*, de *Annobon*: en 1484 reconocieron el reino de *Benin*, y se adelantaron hasta 300 leguas mas allá del Ecuador; recorrieron las costas del *Congo*, volvieron á subir por el *Zairo*, y fortificaron las costas de Guinea. Finalmente Bartolomé Díaz en 1486 dobló el último Cabo que fué llamado de *Buena Esperanza*, y Vasco de Gama condujo por él una flota á la India en 1497.

En 1468 Gama visitó parte de las costas de *Cafretería*, que denominó *Tierra de la Natividad*; arribó á las islas de *Mozambique*, *Mombaza*, *Melinda*, y reconoció la costa de *Zanguebar*. En 1500 Cabral descubrió la isla de *Quiloa*, visitó la costa de *Sofala*, por delante de la cual había pasado Gama sin advertirlo, y estableció allí factorías, como en Mozambique. Quiloa fué tomada en 1506, con lo que acabó el reino de que era capital. También los demás reyezuelos de aquel litoral y del Zanguebar fueron sometidos. Alburquerque conquistó en 1508 á *Socotora*, y fué explorada la grande isla de *Madagascar*. Todas estas posesiones formaron el gobierno del *Monomotapa*, uno de los tres virreinos del imperio portugués en la India.

§ 3. ESTABLECIMIENTOS EN ASIA

Cuando los Portugueses doblaron el Cabo, encontraron el poder musulmán floreciente en aquellos mares, habiéndose elevado sobre las ruinas de los reinos indios y mogoles. Poderosísimo era, sin embargo, el imperio indio de *Bisnagar*, cuyos dos reyes *Narsinga* radja, y *Krisna* radja dominaban todo el *Carnático*, y obligaban á los príncipes de la costa del Malabar á pagarles tributo; los principales entre estos eran los de *Travancor*, *Cochin*, *Curgo* y el zamorino de *Calicut*.

Los Portugueses sometieron los pequeños reinos árabes de *Aden* y *Mascate* (1507), de *Goa* (1510), de *Malacca* (1511), de *Ormuz* (1514), de *Diu* (1536); fundaron á *Negapatam* en la costa oriental de la península, y ocuparon toda la occidental desde la embocadura del Indo hasta el Cabo *Comorin*.

Allí tuvieron que resistir la enemistad de Akbar el Grande, que los arrojó del Golfo Pérsico.

(1) He compilado esta parte de modo que puedan seguirse sobre el mapa con progresión de espacio y de tiempo los descubrimientos. Los muchos países que recibieron el nombre de *Nuevo Irán* señalados con N.

do; pero en medio de las discordias de los pequeños príncipes de la costa de Malabar, lograron sostenerse. En la costa oriental aquende el Ganges fundaron á *Santo Tomas* (1545); crearon un establecimiento en el Japon en la ciudad de *Nangasaki* (1549); alcanzaron del emperador chino la península de *Macao* (1580). Poseían entonces además á *Diu*, *Daman*, *Ciul*, *Bossein*, *Salsetta*, *Bombay*, *Goa*, y tenían factorías en *Dabol*, *Onor*, *Barcelor*, *Mangalor*, *Cananor*, *Cranganor*, *Calicut*, *Cochin*, *Quiloa*, en las costas de Ceilan, en el Golfo de Bengala, en *Masulipatam* y *Negapatam*.

Dominaban, pues, las costas del Mar de Oman y del Golfo de Bengala, desde el Bab-el-Mandeb hasta el Estrecho de Malaca. Las ciudades principales eran *Moka*, que adquirió entonces importancia; *Aden*, que la perdió al poco tiempo; *Mascate*, que los Portugueses fortificaron, y adonde llevaron agua desde una montaña vecina; *Diu*, edificada por ellos y con fortificaciones inexpugnables; *Daman*, adonde los Parsos habían trasladado el fuego sagrado cuando los Musulmanes conquistaron la Persia; *Tanna*, de templos venerados con dos colosos de Buda; *Bombay*, cedida por el radja de Salsetta (1530), con el mejor puerto del mundo, de modo que llegó á ser centro de un gran comercio marítimo; *Goa*, quitada por Alburquerque al rey de Visapur y declarada capital de los dominios portugueses en Oriente; *Cranganor*, que desde 490 estaba en manos de los Judíos, y *Malaca*, fundada en 1252 por un príncipe malayo destruido.

En 1560 las posesiones portuguesas se dividieron en dos virreinos: de la *India*, en las costas del Mar de Oman, desde el Cabo Guardafui hasta Ceilan; y de *Malaca*, desde Ceilan á la China.

Perjudicaron á tanta grandeza las conquistas de los Holandeses é Ingleses. Los primeros, habiéndose situado en *Sadras* (1550), y en *Palicat* (1609), se convinieron con el rey de Ceilan (1632) para expulsar á los Portugueses de las costas de la isla. Los suplantaron en *Nangasaki* (1640), les quitaron á *Malaca* (1641); tomaron en 1634 á *Formosa* y las islas vecinas, y á principios del siglo XVIII llegaron al colmo de su grandeza.

Los Ingleses crearon establecimientos en *Surate*, *Cambaya*, *Ahmed Abad* (1613), *Bender Abassi* (1622), *Madras* (1639), *Bengala* (1640); pusieron otra factoría en *Carwar*; conquistaron á *Bombay*, bien fortificada; y entre las tres aldeas de *Calcuta*, *Cottanotty* y *Gobindpore* consiguieron establecer una factoría (1690), que pronto fortificaron.

También los Daneses se establecieron en *Serampor* y *Tranquebar* (1616).

En el trascurso del siglo, los Portugueses fueron decayendo hasta el punto de no conservar mas que á *Goa*, *Diu*, *Daman*, *Salsetta* y las factorías de *Mangalor*, *Calicut* y *Masulipatam*. Los Holandeses, después de arrojarlos de las

costas de Ceilan (1656), hicieron una guerra incesante al rey de Candi, dueño de lo interior de la isla: los expulsaron asimismo de Onor, Barcelor, Negapatam, á la que declararon capital de sus posesiones en la India (1660); de *Cochin* (1663), de *Cranganor*, que vendieron al radja de *Travancor*: ocuparon á *Culan* y *Cananor* (1664), y compraron de los Franceses á *Santo Tomé* (1672).

Estos últimos compraron á *Pondichery* (1672) en el Golfo de Bengala, y á *Chandernagor* (1676) en una hermosa posición en la orilla derecha del Ugli.

§ 4. OCEANÍA.

Hasta el siglo pasado no se extendieron los descubrimientos por el Mar Antártico de manera que formasen una quinta parte del mundo, llamada OCEANÍA, á que se unieron muchos países, considerados antes como asiáticos.

La parte conocida desde hace mas tiempo es la MALESIA, que se indicaba con el nombre de Archipiélago de las Indias.

En 1510 los Portugueses aparecieron en *Sumatra*, isla que contenía seis reinos principales: de los *Batta* al Nordeste, de *Aquin* al Noroeste, de *Menangkabou* en el centro, de los *Regiang* al Sudeste del precedente, de los *Lampung* al Sur, y de los *Palembang* al Sudeste.

El rey de Aquin continuó todo el siglo XVI en lucha con los Portugueses, que llegaron á fundar la factoría de *Padang* en la costa occidental de la isla; después, hacia 1640, aquel reino decayó. El de Palembang, que en el siglo XVI había sido sometido por los soberanos de Java, recobró la independencia hacia 1500. Los Holandeses, que sustituyeron á los Portugueses en las Indias Orientales, y que crearon en Sumatra muchas factorías, sometieron dicho reino y los de Menangkabou y de Lampung. Después en el siglo XVIII los Ingleses establecieron escalas en *Bencoulen*, *Indrapura*, *Padang*, *Natal*, *Tappanuly*, é intentaron destruir el poder de los Holandeses en Sumatra. Pero los tratados de 1815 aseguraron á los Holandeses la posesión de sus establecimientos; además de la soberanía del reino de *Lingan*, compuesto de la isla de este nombre, de la de *Bintang*, y otras al rededor de Sumatra.

Java al principio de la era cristiana comprendía únicamente el reino de *Astina*. Hacia el año 800 la residencia del gobierno se trasladó á *Kediri*, y luego el reino de Kediri fué dividido en dos, de *Brambanan* y de *Peng'ging*. En 1002 los absorbió el imperio de *Mendang-Kamulan*, subdividido también á su vez en los cuatro reinos de *Tanggala*, *Kediri*, *Ngaracan* ó *Karaoang* y *Singasari*. Hacia 1300, la ciudad de *Mayapaít* llegó á ser la residencia de un nuevo imperio, que en 1325 reunió toda la isla, y al que respetaron los de las islas de Bali y Borneo, y el de Palembang. Al principio del siglo XVI aquel imperio fué destruido, sucedién-

dole el de *Demak*, fundado por los musulmanes; y los antedichos reyes recobraron la independencia. El imperio fué dividido luego en las dos sultanías de *Demak* y *Sokeribon*; la primera formó los Estados de *Pravata*, *Japara*, *Pajang* ó *Matarem*, *Madura*, *Gipang*; la segunda se subdividió en los tres principados de *Scheribon*, *Jacatra* y *Bantam*. Muchos jefes se hicieron independientes y formaron nuevas soberanías; pero al aspirar aquel siglo, los soberanos de *Matarem* extendieron la dominación á casi toda la isla con el título de emperadores.

En aquel tiempo los Portugueses habian puesto allí factorías; despues los Holandeses en 1595 se fijaron tambien en Java; en 1598 fundaron un establecimiento en Sumatra; destruida (1618) posteriormente la antigua ciudad de *Jacatra*, sobre sus ruinas edificaron en 1621 á *Batavia*, que fué la capital de sus posesiones en aquellos países. Dichas posesiones estaban divididas en cinco gobiernos, de los cuales el mas importante era el de *Java*, hoy dividido en diez y siete provincias.

El comercio dió á los Holandeses una influencia muy grande en la isla, y en 1722 trataron de hacerse dueños de ella; pero habiéndose opuesto los emperadores de *Matarem*, nació de aquí una guerra, cuya consecuencia fué el reparto del imperio (1758) entre el *Susunan* de *Matarem*, residente en *Sura-Karta* ó *Soló*, y el sultan de *Jokio-Karta*, residente en la ciudad homónima. El imperio de *Matarem* subsiste aun en el nombre á pesar de haberse apoderado de Java los Holandeses en 1814.

En las *Molucas*, los tres principales reinos eran *Ternate*, *Tidor* y *Gilolo*. El último ocupaba el primer lugar y tenia en alguna dependencia á las islas vecinas; pero en 1377 prevaleció el de *Ternate*, que dominaba la mayor parte de las *Molucas* en el siglo xv.

Los Portugueses establecieron muchas factorías en aquellas islas, enseñoreándose de todas poco á poco. Luego los arrojaron de allí los Holandeses, que en 1607 se apoderaron de *Tidor* y de *Ambóina*, y dividieron aquellas posesiones en dos gobiernos de *Ternate* y de *Ambóina*. Los Ingleses acudieron á disputarles el dominio; pero despues de sangrientas luchas se vieron obligados á desistir en 1623, no volviendo á aparecer allí hasta fines del siglo pasado, y ocupando entónces á *Ambóina*; si bien la paz de 1814 la devolvió á los Holandeses. El sultan de *Ternate*, que han dejado subsistir, manda, bajo su dependencia, en *Gilolo* y *Macasar*.

Las *Filipinas* fueron descubiertas por Magallanes en 1521, el cual arribó á *Mindanao*, isla dividida en muchos pequeños reinos, y la llamó con las vecinas, islas de los *Pintados*, por el uso que tenian las naturales de pintarse el cuerpo. El nombre de *Filipinas* se les dió luego cuando los Españoles tomaron posesion de ellas por su rey Felipe II (1364). Conquistada

Luzon (1571), que es la principal, fundaron allí á *Manila*, cuyo nombre se extendió á toda la isla, y las ciudades de *Fernandina* y *N. Segovia*. En *Luzon*, á la llegada de los Portugueses habitaban en las costas los *Tagalos*, oriundos de Borneo y de la península de *Malaca*; en las montañas y los bosques interiores, los *N gros*, divididos en *Igorotes* é *Irrayas*, los *Tinghian* y los *Zambalos*. Los Españoles la dividieron en once provincias, y á *Mindanao* en siete.

Los Ingleses se las quitaron á los Españoles en 1762, devolviéndoselas al siguiente año. Entónces las *Filipinas* formaron una capitania general, y las posesiones españolas se distribuyeron en veintisiete alcaldías; 15 en *Luzon*, 3 en *Panai*, 3 en *Mindanao*, 1 en *Négros*, 1 en *Leyte*, 1 en *Samar*, 1 en *Mindoro*, 1 para *Zebú* y *Bohol*, y por último 1 para los *Calamayanos*.

Se hallan situadas estas islas en el punto mas conveniente al comercio en grande escala. Especialmente *Manila* ocupa en el centro de la isla de *Luzon* el fondo de una inmensa bahía, donde desembocan grandes rios, por los cuales se comunica con todas las provincias de la isla; circunstancias á que debe el haber sido poblada pronto por Chinos industriosísimos, pero inquietos.

Borneo fué descubierta en 1512, mas los indígenas han impedido siempre la entrada en ella, por cuya razon es poco conocida.

Célebes fué visitada por los Portugueses en 1525; luego la tomaron los Holandeses, que la mantuvieron en completa dependencia. Algunos príncipes independientes, como los de *Boni*, *Gayú*, *Luhu*, *Goa*, *Turate*, *Bolan* y *Mandar*, eran aliados de los Holandeses.

Los Portugueses visitaron desde 1530 á 1550 la parte septentrional de la AUSTRALIA ó N. HOLLANDA, que designaron con el nombre de *Java la Grande*. Posteriormente se examinó mejor; pero apenas conocemos algo fuera de las costas. Hasta 1614 no le dió el Holandés Abel Tasman el nombre de *Nueva Holanda*.

En la costa septentrional, de Este á Oeste, partiendo desde el Cabo York, se encuentran: la tierra de *Carpentaria*, descubierta en 1638; las de *Arnheim*, *Van Diemen* y *Witt*. En la costa occidental, de Norte á Sur, las tierras de *Endracht* ó de la *Concordia* (1616), de *Edels* (1619), de la *Leona* (1622). En la meridional, de Oeste á Este, las tierras de *Nuyts* (1627), de *Flinders*, de *Baudin*, de *Grant*, la *N. Gáles* del Sur, adonde los Ingleses deportan á sus malhechores: esta es la única parte bien conocida, y se halla dividida en diez y nueve condados.

Mendaña, habiendo salido del Perú, descubrió en 1568 el nuevo archipiélago, que denominó de *Salomon*; Quiros, su compañero, en 1606, las *N. Hébridas*; pero como en aquellas islas no habia oro, plata, ni diamantes; no se pensó en colonizarlas.

Tasman llegó en 1642 á la *N. Zelanda*, que

de su nombre tomó el de *Tasmania*, habiéndola visitado Cook en 1769 y otros despues.

Las *Marianas* fueron descubiertas por Magallanes, que las tituló *De las velas latinas*, á causa de los barcos de vela con que los indígenas salieron á recibirle; luego las llamó de los *Ladrones*, por los robos que allí se hicieron: el nombre que actualmente llevan es en memoria de Mariana de Austria, reina de España.

Las islas *Hawai* ó *Sandwich*, descubiertas en 1542 por el Español Cayetano, y denominadas de los *Amigos* ó de los *Jardinés*, quedaron olvidadas hasta que el capitán Cook las encontró de nuevo en 1778, sometidas cada una á un jefe supremo (*arui rahi*), del cual dependian varios *arui*, organizacion que aun subsiste; el jefe reside en *Hawai*, y está bajo la influencia de la Inglaterra.

Un feudalismo por el estilo existe en el Archipiélago de las *Carolinás* ó *N. Filipinas*, y el rey supremo reside en *Lamorsek*.

El Archipiélago de *Taiti* fué descubierto en 1606 por Quiros, que llamó *Sagitaria* á la isla principal. En 1766 arribó allí Wallis, y obtuvo su cesion del rey de Inglaterra, en cuyo honor la tituló de *Jorge*. Bougainville en 1768 tomó posesion de ella á nombre de la Francia. La isla estaba dividida en tres principados, que se unieron en 1817 bajo la autoridad de Pomaré II.

Las islas *Marquesas*, descubiertas por Mendaña en 1595, se llamaron así en honor del marques de Mendoza, virey del Perú.

§ 5. AMÉRICA.

Los primeros descubrimientos de la América parece deben atribuirse á los Escandinavos, que desde 868 se establecieron en la Islandia, descubrieron la Groenlandia (982) y llegaron hasta la Carolina (1). Eran países de una civilizacion avanzada la altura de *Anauac* en Méjico, el *Perú* y la altura de *Cundinamarca*.

El imperio de MÉJICO, comprendido entre el vasto golfo de este nombre al Nordeste, y el Grande Océano al Sudoeste, abrazaba el imperio propiamente dicho de los *Aztecas*, dividido en treinta provincias ó principados, gobernados por caciques; los reinos mas ó menos independientes de *Campeche*, *Quiché*, *Guatemala*, *Zaquita*, *Cuernavaca*, *Mechoacan*, *Jalisco*, y las repúblicas independientes de *Tlascalala* y *Tepeaca*, *Tenonchtitlan* ó Méjico, ciudad capital, situada sobre un grupo de islas unidas al continente por tres calzadas, la principal de ellas de tres millas de longitud, comprendia cien mil habitantes: igual número contaba *Tlascalala*, al pié de una montaña.

El imperio de los Incas, que los Europeos denominaron PERÚ, en el continente meridional, se limitaba primero al valle del *Cuzco*; pero once Incas, mediante conquistas sucesivas, lo exten-

(1) Véase la nota B al fin del libro XIV de la *Historia Universal*.

dieron á las dos pendientes de los Andes, entre el Ecuador y los 35° de latitud Sur, y los 65 y 84° de longitud Oeste de Paris. El *Cuzco*, ciudad capital, estaba en una llanura circuida de montes, y defendida por una gran fortaleza de gruesas piedras, que contenia multitud de palacios y un maravilloso templo: de allí partian dos caminos que, despues de recorrer una distancia de 500 leguas, conducian á *Quito*, el uno por la llanura y el otro por las montañas. *Titicaca*, en una isla homónima, habia sido residencia del Inca Manco Capac.

El reino de MUISCHI ó de TUNGA, ménos civilizado que los dos precedentes, estaba en la altura de *Cundinamarca*, á mas de 2,700 metros sobre el nivel del mar, entre los 4 y 10° de latitud Norte.

Fuera de estos tres, mostraban alguna organizacion civil los *Natchez* á orillas del Misisipi, gobernados monárquicamente, y á la otra extremidad los *Araucanos* entre el Biobío y el Grande Océano, Quibo y los Andes.

§ 6. DESCUBRIMIENTOS Y CONQUISTAS EN AMÉRICA.

Colon descubrió en el primer viaje á *Guanham* ó *San Salvador*, *Cuba*, *Haiti* ó la *Española* (octubre de 1492); en el segundo la *Dominica*, *Mari Galante*, la *Guadalupe*, *Monserrate*, *Antigua*, *Puerto Rico*, la *Jamáica* (1493); en el tercero la *Trinidad* y la *Costa Firme* hasta la punta de *Araya* (1498); en el cuarto la *Martínica*, el seno de *Porto Belo*, el litoral de *Costa Rica* y de *Hondúras* (1502-6).

Otros siguieron sus huellas. Los Venecianos Juan y Sabastian Cabot descubrieron una grande isla que llamaron *Bacalao*, por el pez que allí abunda; tomaron posesion de ella á nombre de Enrique VIII de Inglaterra, y exploraron las costas del continente desde los 56° á los 38° de latitud Norte (1496-97). Dos años despues, Alonso de Ojeda y Américo Vespucio, reconocieron la *Costa Firme* hasta el Cabo de la *Vela*.

Vicente Yáñez Pinzon encuentra la desembocadura del *Amazónas*, y visita 600 leguas de costa ántes de llegar á *Haiti* (1500). Al año siguiente el Portugues Álvarez Cabral descubre el *Brasil*, y le ocupa bajo la denominacion de *Santa Cruz*; y el otro Portugues Gaspar Corte-real visita la costa oriental de *Terranova* y el Estrecho de *Anian*, y arriba á la península del *Labrador* (1501). Rodrigo Bastidas y Juan de la Cosa completan los descubrimientos de Ojeda, recorriendo 100 leguas desde el Cabo de la *Vela*. En 1505, Ovando habia sometido toda la isla de *Haiti*, llamada *Santo Domingo*, á causa de la ciudad que se fundó allí en 1495. En 1506, Juan Díaz de Solís y Yáñez Pinzon determinan la situacion de las costas de tierra firme de *Hondúras* y de *Yucatan*. Desde entónces se tiende á precisar mas bien que ampliar los descubrimientos; luego principian las empresas de los conquistadores.